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О л и м п и ада  
1 1 Р О Ш Л  А  
У С П Е Ш Н О

С ТАЛО доброй 
традицией еже
годно в начале 

второго семестра про
водить на подготови
тельном отделении 
олимпиаду по физике.

Цель олимпиады - 
выявить лучших слу
шателей по пройден
ным разделам програм
мы —механике, моле

кулярной физике,
электростатике.

В этом учебном го
ду оргкомитет олимпиа
ды решил провести 
лично-командное пер
венство среди слушате
лей подготовительного 
отделения. От каждой 
группы на олимпиаду 
была направлена ко
манда в составе пяти 
человек. Почти все 
коллективы групп доб
росовестно отнеслись к 
проведению олимпиады 
по физике. Следует от
метить активное учас
тие групп Д-2, Д-6, 
Д-12, Д-13, Д-15, Д-16.

I место заняла груп
па Д-13 (45 баллов),
II— Д-12 (40 баллов),
III— - Д-16 (39 баллов).

В личном первенстве
места среди слушате
лей подготовительного 
отделения распредели
лись следующим обра
зом: I место — слуша
тель группы Д-13 
II. Фенько, II и III —
Л. Бурлакова (гр. Д-2) 
и А. Тугутов (гр. Д-13),
IV и V места — С. Ва
сильев (гр. Д-1) и П. 
Ломакин (гр. Д-12).

Хотелось .бы отме
тить и слушательницу 
группы Д-16 Т. Коври
гину, которая един
ственная среди участ
ников олимпиады ус
пешно справилась с за
данием по механике.

А. РАПОПОРТ, 
председатель методобъ- 
едияения преподавате
лей физики подготови

тельного отделения.
НА СНИМКАХ: идет 1 

олимпиада.
Фото И. Вотчала.
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ЛЕКЦИИ ДЛЯ ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
В лектории педагогиче

ского мастерства прошел 
цикл лекций кандидата 
педагогических наук до
цента Московского инсти
тута управления имени 
С. Орджоникидзе О. В. 
Кондратьевой. Она расска
зала о теории и методике

преподавания в высшей 
школе, роли педагогиче
ского контакта и мастер
ства, а также таких фак
торов воздействия на ау
диторию как поза, дви
жения, мимика, жесты, 
одежда и т. д.

Лекции доцента О. В.

Кондратьевой с интере 
сом слушали не только 
молодые, но и опытные 
преподаватели. Многие из 
них высказали мнение, 
что ощущают большую 
потребность в такого рода 
советах и рекомендациях 

Л. МИХАИЛОВ.

18 АПРЕЛ Я  П ОЛ ИТЕХ 
НИКИ СЛА6Н0 ПО 

ТРУДИЛИСЬ НА Л ЕН И Н 
СКОМ к о м м у н и с т  
ЛЕСКОМ СУББОТНИКЕ

К ТРУДОВОМУ 
С Е М Е С Т Р У  

Г О Т О В Ы

М АШ И  ПОСТРОИ
ТЕЛИ провели 
большую агитаци

онную работу по привле
чению студентов в строи
тельные отряды. Регуляр
но проводились собра
ния, митинги, торжествен
ные посвящения в целин
ники. Члены комитета 
ВЛКСМ, командный со
став, ветераны студенче
ского движения выступа
ли на потоках и в обще
житии.

Формирование ССО на 
машиностроительном фа
культете было закончено 
к XXVI съезду партии. В 
семь отрядов влилось бо
лее 200 человек.

Отряды взяли шефство 
над ветеранами Великой 
Отечественной войны, над 
детскими садами.

Машиностроители будут 
трудиться на объектах 
Томской области. Опыт 
ударной работы имеется: 
студенческие отряды фа
культета принимали учас
тие в строительстве Том
ского нефтехимического 
комбината.

А. ШЛЕХТ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ факультета.

ЮНОШИ И ДЕВУШКИ! НАСТОЙЧИВО 
ОВЛАДЕВАЙТЕ ЗНАНИЯМИ, КУЛЬТУ
РОЙ, ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ МАСТЕР
СТВОМ!
БУДЬТЕ СОЗНАТЕЛЬНЫМИ БОРДАМИ 
ЗА КОММУНИЗМ!
ДА ЗДРАВСТВУЕТ ЛЕНИНСКИЙ КОМ
СОМОЛ!

(Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая).

Р ЕШ ЕН И Я  СЪЕЗДА -  ВЫ ПОЛНИМ!

Повышается
активность

На недавно прошедшем 
съезде коммунистов Л. И. 
Брежнев сказал: «Не сек
рет, что у некоторых мо
лодых людей образован
ность и информирован
ность подчас уживаются с 
политической наивностью, 
а профессиональная под
готовленность с недоста
точно ответственным отно
шением к труду. Во мно
гом это недоработка ком
сомола». Комитеты
ВЛКСМ, политруки обще
житий приняли эти слова 
как руководство к дейст
вию.

На АЭМФ стали боль
ше внимания уделять по
литико-воспитательной ра
боте в общежитии. В план 
внесены беседы о решени
ях XXVI съезда КПСС, 
VIII Пленума ЦК 
ВЛКСМ.

Обновляется и нагляд
ная агитация. Готовится

стенд, отражающий основ
ные направления развития 
■народного хозяйства в 
11-й пятилетке и задачи, 
поставленные перед сту
дентами. Готов к смотру- 
конкурсу и красный уго
лок.

Активизировалась рабо
та факультетского радио
вещания, возрождаются 
добрые традиции. Обновле
но помещение клуба 
АЭМФ «Фантазия», и 
любимое место отдыха 
студентов получило вто
рое рождение. Намечен 
план вечеров, дискотек, 
других программ отдыха. 
В общежитии создана 
дружина из 250 студен
тов, установлено дежур
ство преподавателей, на
чал работу комитет по 
профилактике правонару
шений.

Вся деятельность студ- 
совета и комитета комсо
мола факультета пере
страивается в свете указа
ний съезда партии и VIII 
Пленума ЦК ВЛКСМ.

А. МАРКОВ, 
политрук общежития 

АЭМФ.

ЗА КАДРЫ ВЫСОКОЙ КВАЛИФИКАЦИИ

ПРОБЛЕМНОЕ ОБУЧЕНИЕ
X X V I  с ъ е з д е  
КПСС подчерки
валась необходи" 

мость улучшения каче
ства преподавания в ву
зе. В Отчетном докладе 
ЦК КПСС съезду Л. И. 
Брежнев отмечал:
«Очень важно, чтобы 
пропаганда не обходила 
острых тем, не боя
лась затрагивать так на
зываемые трудные воп
росы. Политика нашей 
партии ясна. И мы го
товы ответить на любые 
вопросы, которые воз
никают у советских-лю
дей. Надо смелее делать 
это, помня, что если мы 
не отвечаем на них, то 
недруги нашей страны 
постараются воспользо
ваться этим для клеве
ты на социализм». 
Эти положения выража
ют социальный заказ 
партии и государства ра
ботникам высшей школы 
в развитии проблемно-

сти преподавания. Со
временный инженер дол
жен обладать разви
тым проблемным науч
но-техническим мышле
нием, зрелым социаль
но-политическим подхо
дом к явлениям общест
венной жизни, обострен
ным гражданским чувст
вом, что и предопреде
ляет необходимость пе
рестройки учебно-воспи
тательного процесса в 
аспекте проблемное™.

Что же-'такое проб
лемное обучение? На 
наш взгляд, оно вы
ступает специфической 
формой реализации уче
бно-воспитательного про
цесса, в основе которой 
лежат четыре компо
нента̂ : усвоенные студен

том знания до изучения 
данного вопроса; учеб
ная проблема, концент
рирующая в себе вопрос; 
методы разрешения 
проблемы и теоретико- 
практическое значение 
получаемого нового зна
ния. Такая структура 
проблемного обучения 
отличает его от обуче
ния, сводящегося к тр:ь- 
диционной трансляции 
знаний,. Проблемный 
подход предполагает 
создание трудностей при 
получении знаний, кото
рые мобилизуют мысли
тельную активность лич
ности посредством поис
ка, обоснования или раз
работки и применения ме
тодов получения нового 
знания, акцентирования

внимания на ложных 
«ветвях» движения мыс
ли и выбора оптималь
ного пути. То есть такой 
способ обучения и само
образования тренирует 
мозг, наиболее эффек
тивно реализует умст
венное воспитание - лич
ности. Если традицион
ное обучение дает ясное 
изложение нового зна
ния в виде относительно 
независимых «пластов», 
набор которых опреде
ляется календарным 
планом курса, то проб
лемный подход ориенти
рует на методологиче
ское усвоение знаний в 
виде процесса их раз
вертывания. В первом 
случае оказывается за
труднительным «хране

ние» знаний в голове 
будущего специалиста. 
Что-то забывается или 
устаревает под воздейст
вием интенсивного раз
вития науки и техники. 
Поэтому может случить
ся, что выпускник уже 
в первые годы работы 
на предприятии окажется 
не соответствующим тре
бованиям производства. 
Во втором случае «кла
довая знаний» студента 
заполняется основными 
трудными вопросами 
курса и логикой приме
нения методов для их 
разрешения. Знания на
ходятся в динамике и 
подкрепляются социаль
ными качествами лично
сти: научным мировоз
зрением, умениями и на
выками применения ме
тодов.

П РИ изложении 
каждой новой те
мы научного ком

мунизма необходимо ис
ходить из знаний, полу
ченных студентом при 
изучении других общест
венных наук и преды
дущих тем курса, чтобы 
новое знание «выраста
ло» из имеющегося 
«багажа» понятий, пред
ставлений и убеждений. 
А это- возможно только 
в том случае, когда 
формируется один или 
несколько вопросов, ре
шение которых невоз
можно яа основе имею
щихся знаний, а нераз- 
решение их затрудняет 
понимание существен
ных сторон социальной 
действительности. Выде
ление проблемы предпо
лагает выявление пред
мета исследования, сово
купности ограничений и 
трудностей его изучения, 
что стимулирует позна
вательную активность
(Окончание на 2-й стр.).



С Е С С И Я  Н А Ч И Н А Е Т С Я  С С Е М Е С Т Р А

ДО ВЕСЕННИХ ЭКЗАМЕНОВ ОСТАЛСЯ
ВОЗРАСТАЮТ требо

вания, предъявляемые к 
молодым специалистам. 
Они должны обладать не 
только профессиональны
ми, но и общетеоретиче
скими знаниями, научным 
мировоззрением.

К сожалению, успевае
мость наших студентов ос
тавляет желать лучшего. 
Многие учатся на «удов 
летворительно». В чем 
причины подобного поло
жения?

Одну из них мы видим 
в том, что студенты не
редко подходят к началу 
сессии, не имея зачетов 
по практическим заняти
ям. Так, на электроэнерге
тическом факультете к 
началу сессии 430 сту
дентов не сдали зачетов, 
на конец — 28. О лик
видации задолженностей 
во время сессии больше 
беспокоились деканат и 
кафедры, чем сами сту
денты.

430 студентов показали 
удовлетворительную успе
ваемость, и по словам 
многих из них, они и не 
задумываются о том, что
бы лучше готовиться к 
экзаменам: лишь бы
сдать, а как — неважно!

По II курсу не име
ли права держать экзамен 
162 человека (из них на 
ТЭФ—50, на АЭМФ — 
34), а это значит, что в

ПО итогам мартовской 
аттестации группа 1302 
имеет 24 процента абсо
лютной успеваемости и 
только 4 процента качест
ва. Фактически это вы
глядит так: 1 студент из 
всей группы учится на 
«хорошо» и «отлично», а 
19 числятся в неуспеваю
щих, причем 13 из них 
имеют по два и более «не
удов». У. Р. Ишмухамедо- 
,ва— Ч двоек, у Э. Родионо
ва—5, у И. Гусаревич—4, 
у Д. Кан — 2. И это сту
денты, получившие на 
вступительных экзаменах 
только четверки и пятер
ки!

Что же случилось? По
чему они так подвели вы
пустившие их школы?

Все началось с пропус
ков занятий. Неоднократ
но УВК и кафедра прово
дили с ними беседы. На

Выше качество учебы!
итоге в лучшем случае отставанию студентов и в
это 1 ЬЦ троики .

Отсутствие зачетов объ
ясняется рядом причин. 
Одна из них — пропуски 
занятий. Они вызывают 
обилие «долгов», что не 
позволяет вовремя полу
чить зачет и сдать экза
мен. Мы говорили об 
этом в статье «Анатомия 
прогула» («За кадры» 
№ 24 от 6 апреля с. г.).

Полагаем, что препода
вателям, ведущим практи
ческие и лабораторные 
занятия, необходимо сис
тематически сообщать в 
деканаты и на профили
рующие кафедры о полр- 
жении дел с неблагопо
лучными студентами.

Недопуск студентов на 
первый н второй экзамен 
вызывает перегрузку пре
подавателей, которые са
ми хорошо работают со 
студентами и не имели 
такого большого количе
ства должников.

Начало семестра пока
зывает, что часть кура
торов и преподавателей 
лояльно относится к пло
хому посещению и низ
кой успеваемости ,что в 
свою очередь уже сейчас 
приводит к хроническому

результате к отсутствию 
зачетов перед сессией.

Необходимо повысить 
требовательность препода* 
вателя к студентам в се
местре. Нужно добиваться 
и посещения занятий, и 
хорошей текущей успевае
мости. Низкая требова
тельность приводит к 
расхолаживанию студен
тов. Например, на лек
ции по основам програм
мирования 26 марта в 
потоке групп 9301-3, 
9401-2, которую читал 
доцент Г. Л. Калиничен
ко, отсутствовало 40 сту
дентов из 119. За разре
шением в деканат не был 
отправлен ни один из них. 
Журналы срочно заполня
лись только на второй 
лекции.

Не допущенный к сес
сии студент получает 
«долги» на новый се
местр. Ликвидируя старую 
задолженность, он уже 
числится в рядах потен
циальных «троечников» и 
«неудистов». До сих пор 
на I курсе ЭЭФ два сту
дента не преодолели отста
вания. По результатам ат
тестации за март они име
ют двойки по четырем

Группа, в которой 
19 неуспевающих

последнем заседании мы 
решили написать о их уче
бе в школы и родителям.

Особенно плохо в этой 
группе дело обстоит с 
физикой. За время аттес
тации получено 12 двоек!

Были приняты букваль
но все меры. У преподава
теля Н. Л. Вишневской 
были сняты основные ча
сы занятий, чтобы она 
проводила для студентов 
самоподготовку, объясня
ла непонятный материал. 
Однако на занятие яви
лось всего шесть человек. 
Тогда учебно-воспитатель
ная комиссия предложила

считать самостоятельную 
работу как обязательное 
занятие.

Итоги аттестации обыч
но обсуждаются на груп
повых комсомольских со
браниях. Так, пощеловому 
прошли собрания в груп
пах 1301, 1382, хотя ус
певаемость здесь намного 
выше, чем в 1302. 
Но в группе 1302 с об
суждением итогов мартов
ской аттестации затянули. 
Понадобилось больше 
чем полмесяца на орга
низацию собрания, когда 
пора было думать об оче
редной аттестации и при-

МЕСЯЦ
предметам из семи.

Какие же меры необхо
димо предпринять в этом 
случае? Эффективны пись
ма родителям, обсужде
ние на комсомольском со
брании ,на УВК специаль
ности, на заседании ка
федры.

Большое значение име
ет гласность результатов 
обсуждения. Воспитатель
ная' работа в ^ этом плане 
должна вестись по единой 
линии требований, каж
дый преподаватель обязан 
заниматься нравственны
ми принципами, читает ли 
он лекцию или ведет прак
тическое занятие. Нема
лое значение имеет лич
ный пример собранности, 
дисциплины, ответственно
сти. Требования на экза
менах должны исходить 
из пройденного в семестре 
материала.

Сейчас, когда до экза
менов и зачетов еще есть 
время, необходимо повы
сить роль комсомольских 
собраний, комсомольской 
организации по результа
там аттестации, оказать 
помощь отстающим.

Р. КВЕСКО, 
доцент кафедры филосо
фии, заместитель заве

дующего кафедрой.
Ю. АЛЕКСЕЕВ, 

заместитель декана ЭЭФ, 
член редколлегии газеты.

нимать все меры, чтобы 
положение не оказалось 
критическим.

Конечно, есть в этом и 
наша вина, и вина УВК 
специальности, ответствен
ного за учебную работу в 
комитете ВЛКСМ факуль
тета. Надо было настоя
тельно проконтролировать, 
чтобы собрание прошло 
сразу после аттестации. 
Кафедра предупредила 
студентов, что тот, кто 
будет иметь больше трех 
неудовлепворит е л ъ н ы х  
оценок в апрельской ат
тестации, будет отчислен 
из института. Рекомендо
вано в короткий срок лик
видировать задолжен
ность, а УВК специально
сти должны проконтроли
ровать это решение.

И. КАЗАРБИНА, 
член учебно-воспитатель

ной комиссии ЭФФ.

НИРС помогает студентам глубже изучать мате
риал, овладевать навыками, необходимыми инжене- 
ру-исследователю.

НА СНИМКЕ: студентка группы 3150 Л. Быкова 
ведет контроль разработанного программного обес
печения. В студенческом исследовательском бюро 
она занимается проблемами АСУ.

В С Т Р Е Ч А

с выпускниками
КАК сложится будущая химических проиэвод- 

деятельность молодого ствах, основанных на не-
инженера на производ
стве? Достаточно ли ока
жется у него знаний и 
навыков общения с людь
ми, приобретенных в ву
зе? Как завоевать авто
ритет?

Преподаватель кафедры 
научного коммунизма 
А. В. Коваленко органи
зовала на одном из заня
тий по общественно-поли
тической практике встре
чу с выпускниками ТПИ 
1974 года. Эти люди раз
личных профессий трудят
ся на предприятиях и в 
учреждениях Томска.
Г. А. Семенова —выпуск
ница ХТФ, сейчас стар
ший технолог завода ре
зиновой обуви, А. Н. Дре- 
валь — сотрудник НИИ, 
окончивший ФТФ, А. Л. 
Бушковский — инженер 
кафедры ФТФ, рассказали 
о проблемах адаптации 
молодого инженера на 
производстве.

Политехники, окончив 
вуз, работают по распре
делению на предприятиях, 
в отраслевых НИИ, в 
ироектно- конструкторских 
организациях. И по мере 
продвижения молодого 
специалиста растут требо
вания к его Инженерной 
подготовке, тем более на

прерывных процессах, на 
высоком уровне КИП, ав
томатики, механизации. 
Поэтому инженеру-хими- 
ку нужны прочные поли
технические знания мате
матики, АСУП и т. д. 
Необходимо еще со сту
денческой скамьи воспи
тывать'в себе навыки по
стоянного самосовершен
ствования.

Как правило, адаптация 
проходит путем проб и 
ошибок. Выступающие от
метили недостаточные 
знания выпускниками со
циальной психологии, эко
номики, общественных 
дисциплин, 'делопроизвод
ства, оформления инже
нерного труда. Вот когда 
жалеешь, что недобрал 
на ОПП или слабо изучал 
трудовое законодательст
во, этику, эстетику, счи
тая эти предметы не ос
новными. Все это не ме
нее важно, чем професси
ональные знания. Поэто
му, советовали выпускни
ки института, еще со сту
денческой скамьи необхо
димо осознать для себя 
всю ответственность бу
дущей профессии.

Н. СОКОЛОВА, 
студентка гр. 5470.

ПРОБЛЕМНОЕ ОБУЧЕНИЕ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.).
студентов. К примеру, 
при традиционно-инфор
мативном изучении темы 
«Общие закономерности 
и особенности строитель
ства социализма в раз
личных странах» излага
ются общие закономер
ности строительства со
циализма, факторы об
щественного развития, 
которые приводят к про
явлениям этих законо
мерностей в особенной 
форме и дается иллюст
ративный материал, от
ражающий проявление 
общих закономерностей в 
различных странах со
циализма в особенной 
форме. Структура мате
риала здесь достаточно 
четкая и ясная. Но ме
тодологическое значение 
диалектики общего и 
особенного в строитель
стве социализма в каж
дой стране не пронизы
вает всю тему, а лишь 
затрагивает ее. и оказы
вается непонятным. Об
щее и особенное мыс
лятся студентом не в 
единстве, а оторвашю 
друг от друга, что может 
привести к догматизму 
или релятивизму в пони
мании закономерностей 
развития социализма.

При проблемном препо
давании изложение на
чинается с анализа си
туации в идеологической 
борьбе, в центре кото
рой понимание соотно
шения общего и особен
ного в природе социализ
ма. Характеристика по
зиций реформизма и ан
тикоммунизма по этим 
вопросам, критика нена
учное™ их подходов 
подготавливает и органи
зует познавательную ак
тивность студента на 
марксистско - ленинский 
анализ проблемы. Само 
изложение материала 
направляется не на кон
кретные факты, явления, 
процессы, а на метод их 
понимания, оно получа
ет динамический харак
тер. Опыт строительства 
социализма в различных 
странах отражается и 
закрепляется в мышле
нии и памяти студента 

-пе сам по себе, а по
средством метода, Если 
проблема, выступающая 
своеобразным «сгуст
ком активности» позна
ния, изложена убеди

тельно, то она и высту
пает логическим фраг
ментом убеждений лич
ности. Студент убеждает
ся в правильности марк
сизма-ленинизма пото
му, что он получает 
возможность применять 
диалектику в объяснении 
сложных и ключевых 
проблем современности. 
Само собой разумеется, 
что в качестве нового 
знания при изучении дан
ной темы выступает по
нимание закономерно
стей строительства со
циализма, но не сво
дится только к этому. 
Студент усваивает здесь 
новые черты, свойства 
и проявления диалекти
ческого метода, усваива
ет научный стиль мыш
ления.

П О Д Ч Е Р К Н ЕМ. 
что проблемное 
обучение привно

сит в учебный про
цесс элементы исследо
вания, заставляет пое- 
подавателя быть в курсе 
последних достижений 
науки и потребностей 
практики. Однако учеб

ная проблема не сво
дится к научной проб
леме, а преподавание ву
зовского предмета не 
тождественно изложению 
истории науки. Препода
вателю истина известна, 
но она выступает не 
данностью, а результа
том формирования и раз
решения учебной проб
лемы, то есть результа
том искусственного вос
произведения научного 
мышления. Преподава
тель, а вслед за ним и 
аудитория как бы откры
вают известную истину 
во второй раз после от
крытия се наукой, пре
одолевая трудности и 
заблуждения, то есть 
обучение превращается в 
имитацию труда иссле
дователя и тем самым 
способствует трудовому 
воспитанию Личности.

Внедрению проблемно
го обучения препятству
ет ряд объективных и 
субъективных причин, 
основная из которых — 
недостаточная отражен
ное™ в учебниках и ме
тодических пособиях ме

тодов преподаваемой на
уки. Как правило, пер
вая тема любого вузов
ского курса, посвящен
ная предмету и методу 
науки, занимает в учеб
ной литературе несколь
ко страниц и изложена 
весьма схематично. Эта 
ситуация ставит перед 
преподавателями задачу 
выбора: либо препода
вать на основе учебника, 
то есть непроблемно, 
либо пытаться самому 
изучить науку в мето
дологическом аспекте и 
преломить ее в учеоном 
курсе, что неизмеримо 
сложнее. Понятно, что 
часто выбор делается з 
первом направлении. А 
иногда вообще не возни
кает проблемы выбора 
по той причине, что у 
преподавателя уже сло
жился и «закостенел» 
традиционный стиль 

обучающей деятельно
сти, который предпола
гает четкий пересказ 
знаний, максимальное 
облегчение понимания 
излагаемого материала. 
Этот стиль может давать 
неплохой эффект на эк
заменах и зачетах, сту
дентам часто нравятся 
такие лекции и практи
ческие занятия, а препо

даватели пользуются по
пулярностью. Но изу
чив курс и сдав экзаме
ны, студент тут же его 
забывает и оказывается 
неспособным преодо
левать познавательные 
и практические трудно
сти, неспособным мыс

лить. Это находит выраже
ние в прожектерстве, дог
матизме, в неумении опре
делять научно-техниче
скую политику, в соци
альной пассивности и 
т. д.

Таким образом, проб
лемное обучение высту
пает фактором активно
го формирования лично
сти, оно соединяет умст
венное и трудовое обу
чение и воспитание. 
Широкое внедрение
проблемного преподава
ния в практику вуза 
способствует повыше
нию качества под|адтовки 
специалистов.

ю. сущушнд
старший преподава
тель кафедры | на
учного коммунизма, [ 
кандидат философ

ских иаук.



А К Т У А Л Ь Н А Я  З А Д А Ч А
Т е п л о э н е р г е т и к о в
«... Ускоренными темпами осуществлять 

строительство тепловых электростанций, ис
пользующих угли Экибастузского и Канско- 
Ачинского бассейнов...

... Обеспечить снижение удельных расходов 
топлива и себестоимости электрической и теп
ловой энергии...»

(Из Основных направлений экономического 
и социального развития СССР на 1981 -  
1985 гг. и на период до 1990 года).

XXVI съезд КПСС оп
ределил, как одно из 
важнейших направлений 
развития топливно-энер
гетической базы страны 
создание таких комплек
сов. как Канско-Ачйн- 
ский (КАТЭК) — на ба
зе углей Канско-Ачин- 
ского бассейна и Экибас- 
тузокий (ЭТЭК)—на базе 
углей Экибастузского мес
торождения. Минеральные 
компоненты углей обла
дают целым рядом осо
бенностей, из-за которых 
зола, образующаяся при 
сжигании в топочных уст
ройствах парогенераторов, 
отрицательно воздейству
ет на показатели их ра
боты. Происходит силь
нейшее загрязнение зо
лой поверхностей нагре
ва при сжигании канско- 
ачинских углей и в аб
разивном износе металла 
золой при сжигании эки
бастузского угля. При эо
ловом загрязнении сни
жается эффективность 
восприятия тепла, возра
стают его потери, и, сле
довательно, снижается 
КПД. В результате под
нимается удельный • рас
ход топлива. Кроме 
этого, при загрязнении и 
износе золой снижается 
надежность выработки 
энергии, ухудшается ис
пользование -высококаче
ственного металла, что в 
конечном итоге выража
ется в дополнительном 
перерасходе топливно-

энергетических ресурсов.
Коллектив кафедры 

парогенераторостроен и я 
исследует и разрабаты
вает рациональные мето
ды сжигания и рацио
нальные топочные уст
ройства для пассивации 
этцх свойств золы. Эко
номический эффект от 
таких научных прорабо
ток, позволяющих перей
ти на малогабаритную, 
высоконадежную конст
рукцию парогенераторов, 
оказывается очень зна
чительным. Например, 
при внедрении разрабо
ток в конструкцию толь
ко одного парогенератора 
для энергоблока 800 
тысяч квт. на кансно- 
ачинских углях можно 
получить экономию более 
3 млн. рублей в год.

Кафедра теплоэнерге
тических установок за
нимается оптимизацией 
прогнозирования эконо
мических показателей 
тепловых электростанций. 
Ставится задача созда
ния модели рационально
го распределения топли
ва по электростанциям с 
учетом характеристик их 
оборудования. Это дает 
большую экономию топ
лива в масштабах элект
росистемы. Задача осо
бенно актуальна для теп
лоэнергетики Сибири, ба
зирующейся на разных 
сортах топлива и исполь
зующей разные типы ос
новного оборудования.

Основным научным на
правлением кафедры 
промышленной тепло
энергетики является по
вышение эффективности 
потребления тепла и 
топлива на основе ис
пользования вторичных 
энергоресурсов. Эта ра
бота широко ведется при
менительно к томским 
предприятиям. Выявляют
ся объемы возможного 
использования вторичных 
энергоресурсов.

А. ЗАВОРИН, 
доцент ТЭФ.

Кромсаем лед, 
меняем рек теченье, 
твердим о том, 
что дел невпроворот...
Но мы еще придем 
просить прощенья 
у этих рек, 
барханов 
и болот.
У самого гигантского 
восхода,
у самого мельчайшего 
малька...
Пока об этом

думать неохота, 
сейчас нам не до этого 
пока.
Аэродромы,

пирсы н перроны, 
леса без птиц 
и земли без воды...
Все меньше 
окружающей природы. 

Все больше —
окружающей среды.

Р. РОЖДЕСТВЕНСКИЙ.

У Ч И Т Ы В А Е Т С Я  
П Р И  Р А З Р А Б О Т К Е

«...Особое внимание 
уделить разработке и 
освоению выпуска элек
тротехнического обору
дования, имеющего бо
лее высокий коэффици
ент полезного дей
ствия, меньший удель
ный расход цветных 
металлов и других ма
териалов».

(Из Основных на
правлений экономиче
ского и социального 
развития СССР).

ЕСЛИ говорить об ох
ране окружающей среды 
в широком смысле, то все 
стремления констружтора 
по совершенствованию 
электричеоких машин, ге
нераторов и двигателей 
направлены на охрану ок
ружающей среды: эконо

мию энергоресурсов,
уменьшение выброса газа 
в атмосферу, загрязнения 
Воды.

Снижение расходов в 
эксплуатации проис
ходит за счет повышения 
коэффициента полезного 
действия и надежности. 
Повышение КПД ведет к 
экономии топлива, умень
шению выброса вредных 
веществ в атмосферу; по
вышение надежности —к 
снижению расхода дефи
цитных металлов.

Еще недавно воздух 
загрязнялся испарениями 
растворителя лака при 
сушке электрических об

моток. Сейчас начали при
меняться лаки без раство
рителя.

Электрические машины 
могут влиять не только 
косвенно на окружающую 
среду, но и непосред
ственно. Они являются 
источниками шума и виб
рации. При повышении 
уровня шума в производ
стве снижается произво
дительность труда, ухуд
шается качество выпус
каемой продукции.

В связи с ростом энер
говооруженности труда к 
1990 году количество 
асинхронных двигателей 
будет возрастать. Поэто

му для снижения уровня 
шума в цехах или сохра
нения его на существую
щем уровне необходимо 
снижать уровень шума 
двигателей на 1,8—2 де
цибела каждые 10 лет.

Вопросы охраны окру
жающей среды мы осве
щаем в курсах проектиро
вания электрических ма
шин, технологии их про
изводства и других. И 
рассматриваем это не как 
временную кампанию, а 
как необходимую часть 
учебной, методической и 
воспитательной работы.

О. МУРАВЛЕВ, 
доцент АЭМФ.

НА СНИМКАХ: в научно-исследова
тельском институте высоких напряже
ний бережно используют материальные 
ресурсы — собирают и сортируют от
ходы производства в специальные кон
тейнеры.

А так нерачительно и бесхозяйствен
но относятся к металлу, оборудованию и 
отходам в ЭПМ.

Фото И. Вотчала.

В РАЗВИТИИ на- ское действие видов из- 
родного хозяйства лучения и др. В програм- 
нашей страны ® все му экономики отрасли, 

большую роль играет ра- организации и планирова- 
циональная, комплексная ния предприятий включены: 
переработка сырья, разви- влияние природных фак- 
тие малоотходной и безот- торов на специализацию 
ходной технологии, ис- и концентрацию производ- 
пользовэние вторичных ства, использование отхо- 
металло „-и энергоресурсов, дов производства, сокра- 
Как указывается в мате- щение и предотвращение 
риалах XXVI съезда отрицательного влияния 
КПСС, эти направления производства на окру- 
остаются одними из глав- жающую среду при про- 
ных и на 11-ю пятилетку, вотировании и строитель- 
К 1985 году предусмат- стве новых предприятий, 
рнвается прирост промыш- оценка ущерба от воздей-

ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ПОДГОТОВКЕ 
-К О М П Л Е К С Н Ы Й  подход

ленного производства на 
26—28 процентов. Практи
чески осуществление по
ставленной задачи требу
ет наличия определенных 
знаний у инженерно-тех
нических работников раз
личных отраслей народно
го хозяйства.

Традиционная подго
товка инженеров в техни
ческих вузах стала совер
шенствоваться в экологи
ческом плане за послед
ние 10 лет и особенно в 
период 1976—1980 гг. 
На основе постановлений 
ЦК КПСС и Совета Ми
нистров, Указов Прези- 
диу.иа Верховного Совета 
СССР вышло несколько 
приказов и инструктив
ных указаний МВиССО 
СССР и РСФСР по улуч
шению экологической под
готовки специалистов для 
народного хозяйства.

Для претворения их в 
жизнь в Томском политех
ническом институте в 
курс «Введение в специ
альность», в курсовые и 
дипломные проекты по 
технологическим и геоло
гическим специальностям 
включены разделы «Ох
рана природы». В общеин
женерных и специальных 
технических дисциплинах 
изучаются вопросы ра
ционального использова
ния сырья, переработки, 
обезвреживания отходов, 
контроля за параметрами 
окружающей среды. Соци
ально-экономическое, фи
лософское рассмотрение 
проблемы взаимодействия 
природы и общества в об
щественных науках спо
собствует формированию 
экологических знаний как 
единого целого у будущих 
специалистов.

В институте проведена 
большая методическая ра
бота, результатом кото
рой явилось формирова
ние программ сквозной 
экологической подготовки 
инженеров-технологов, ге
ологов, конструкторов. 
Прежде всего такие про
граммы составлены для 
химико - технологического 
и инженерно-химическо
го факультетов. Заверша
ется их составление на 
геологоразведочном, теп
лоэнергетическом и ма
шиностроительном фа
культетах.

О БЩЕЕ число ча
сов, отведенных 
вопросам экологии 

в общеинженерных дис
циплинах, достигает в 
среднем по институту 25 
часов, независимо от фа
культета и специальности- 
При изучении общей и 
неорганической химии 
рассматривается кругово
рот и распространение 
элементов в природе, их 
биологическое действие, 
возможные пути загряз
нения питьевой воды и 
применение гидролиза для 
ее очистки, коррозия ме
таллов и борьба с потеря
ми от нее. Курс физики 
рассматривает эрозию бе
регов рек под действием 
различных сил, биологиче-

ствия на окружающую 
среду и затрат на предот
вращение этого воздей
ствия.

В программе курса 
«Охрана труда» отража
ются вопросы классифика
ции промышленных ядов, 
их токсичность, предель
но-допустимые концентра
ции химических веществ 
в атмосфере и водоемах, 
производственная пыль и 
меры ее устранения, ме
тоды дезактивации и захо
ронения радиоактивных 
отходов, биологическое 
действие вибрации и шу
ма, электромагнитных и 
электричеоких полей и 
средств борьбы с ними.

При изучении конкрет
ных технологий рассмат
риваются приемы и мето
ды наиболее рациональ
ных технологических про
цессов комплексного ис
пользования сырья, пере
работки отходящих газов, 
твердых и жидких выбро
сов с целью утилизации и 
обезвреживания.

П ОЛЕЗНОСТЬ об
щих курсов, систе
матизирующих зна

ния и принципы экологи
ческой технологии, оче
видна. Но один такой 
курс не в состоянии ре
шить всей задачи экологи
ческой подготовки. Дума
ется, что основные зна
ния по рациональному ис
пользованию ресурсов и 
охране природы должны 
приобретаться при изуче
нии профилирующих дис
циплин, при рассмотрении 
конкретных технологий.

Ежегодно студенты ин
ститута выполняют около 
50 дипломных проектов и 
работ, полностью посвя
щенных проблемам охра
ны природы. Кроме того, 
проекты химико-техноло
гического, теплоэнергети
ческого, машиностроитель
ного и геологоразве
дочного факультетов в 
обязательном порядке со
держат раздел «Охрана 
природы».

Ежегодно 200 студен
тов принимают участие в 
различных формах сту
денческой научной работы 
по природоохранной тема
тике: пишут рефераты,
отчеты по исследованиям, 
делают доклады на семи
нарах и студенческих на
учных конференциях. Так 
например, в 1977 году те
оретическую студенческую 
конференцию «Человек и 
окружающая среда» про
вела кафедра охраны тру
да, в 1979 году—кафед
ра промтеплотехники.

Экологическая подго
товка инженеров в нашем 
институте сочетает про
граммные занятия, научно' 
исследовательскую и про
пагандистскую работу.

П. БОГДАНОВ, 
проректор по учебной 

работе,
О. НАЛЕСНИК, 

зам. председателя совета 
института по охране 

природы.



НА ФОТОКОНКУРС «ИНСТИТУТ, МОЛОДЕЖЬ И ВЕСНА»

Ф о т о г р а ф и я  — ■
это искусство. По
этому так ценится 

здесь творческое отноше
ние к сюжету, а от пра
вильного выбора ракурса, 
освещения зависит качест
во снимка.

В нашем фотоклубе 
«Габитус» собрались ре
бята, которые хотят заме
тить, остановить мгнове
нья самые разные: прек
расные, озорные, иногда 
горькие и неожиданные.

Каждый вечер в одной 
из комнат на восьмом эта
же общежития собирают
ся члены «Габитуса». За 
традиционным чаем об
суждаются новый рецепт 
проявителя, качество и 
композиция снимков, сло
вом, все, что в данный 
момент кого-то волнует.

В архивных документах 
запись «День рождения 
фотоклуба — 28 марта 
1979 года». Все новое не

ОСТАНОВИСЬ, М ГНО ВЕНЬЕ!
сразу твердо встает на 
нош. Не было вначале 
помещения, оборудования, 
достаточного количества 
химикатов. Благодаря по
мощи факультета техниче
ские трудности устране
ны.

Возможности для поис
ков, экспериментов есть: 
две оборудованные лабо
ратории.

По-настоящему развер
нулась работа в «Габиту
се», когда президентом 
клуба стал В. Петухов. 
Снимки его до онх пор 
живут в клубе. Да, имен
но живут, иначе нельзя 
оказать про смешную дев
чушку или задумавшего
ся академика, сфотогра
фированных любителем.

Много друзей у клуба

«Габитус». Разве неболь
шой коллектив может сам 
уследить за всеми собы
тиями на многосотенном 
факультете? Содружество 
с Клубами «Гам1ма», 
«Сильгами», спортсоветом* 
факультетской газетой 
«Физико-техник», «Ком
сомольским прожектором» 
дает широкую информа
цию для съемок.

У каждого студента ле
то ассоциируется с рюк
заками, строительными 
отрядами, экспедициями. 
В каждом строительном 

. отряде факультета рабо
тают и габитусовцы. 
■Осенью из многих десят
ков фотографий отбирают
ся несколько лучших, 
оформляется выставка.

Все выставки наглядно

отражают работу ’ клуба. 
Их было уже несколько. 
Каждая оригинальна, по
казывает индивидуаль
ность авторов. Александ
ра Журавкова увлекается 
портретной съемкой. В 
ее коллекции десятки раз
нообразнейших снимков.

— Больше всего, — 
признается сама Саша,— 
я люблю снимать детей. 
Их непосредственность, 
жизнерадостность не ос
тавляют меня равнодуш
ной.

Работы Льва Линника, 
только что закончившего 
наш факультет, носят не
сколько романтический ха
рактер. Его объектив вых
ватывает из сутолоки жиз
ни то молодую женщину 
с ребенком, то останавли

вается на уединенном, по- 
сказочному прекрасном 
уголке города.

Сергей Углов и Алек
сандр Кохомокий увлек
лись съемкой архитекту
ры Томска. Помогает им 
художник Г. П. Бурцев. 
В скором времени появит
ся выставка работ этих 
фотолюбителей ■

Самые обычные вещи 
предстают перед нами в 
нов'оу свете на снимках 
Александра Куценко. Сю
жеты для своих фотогра
фии он находит в учеб
ной аудитории, на улицах 
города. Он считает, что 
каждый фотолюбитель 
должен экспериментиро
вать.

Владимир Федько не 
выделяет особых любимых 
тем для своих фотогра
фий. Он с равным инте
ресом снимает во всех 
жанрах - от натюрморта 
до спортивного репортажа. 
Его снимки привлекают 
внимание прежде всего 
необычностью сюжета и 
момента съемки.

На всех фотовыставках 
действует постоянная руб

рика «Давайте знакомить
ся». В ней начинали мно
гие, кого сейчас уже мож
но назвать ветераном клу
ба.

Нынешний президент 
А. Кохомокий считает 
своим долгом привлечь в 
«Габитус» как можно 
больше ребят:

— В основном члены 
клуба сейчас учатся на 
старших курсах. Надо, 
чтобы и после нашего 
окончания вуза фотоклуб 
вел творческую работу.

Фотолюбителям физте
ха в рамках факультета 
становится тесно, они 
ищут связей с другими 
фотоклубами. В этом об
щении, говорит С. Углов, 
фотолюбитель имеет воз
можность услышать от 
товарищей объективную 
оценку ’ своим работам.

Е . КОНОВАЛОВА, 
студентка ФТФ.

НА СНИМКАХ: «Труд
ная задача», фото А. Ку
ценко; «Поможем чемпи
ону», фото А. Руппа; «Ве
селый кадр», фото А. Ко- 
хомского.

-В комнате боевой славы

ЗНАМЕНАТЕЛЬНЫЙ
С Е М И Н А Р

МЫ все готовились к 
этому семинару, посвя
щенному Великой Отече
ственной войне. И еще 
задолго до него вместе с 
нашим преподавателем 
Т. И. Пущиной думали, 
как бы провести его так, 
чтобы это занятие оста
лось у всех в памяти. По 
предложению заведующей 
комнатой боевой славы 
Н. Н. Шестаковой решили 
провести семинар в комна
те-музее, где буквально 
все дышит историей воен
ных лет.

Первые выступления — 
о созидательном труде 
коллектива института в 
последние довоенные го

ды, о мечтах студентов 
тех лет. Но вот внезапно 
прозвучавший голос Ле
витана возвестил о напа
дении гитлеровской Гер
мании на нашу страну.

Находясь под этим впе
чатлением, внимательно 
слушали мы доклады сту
дентов о ратных подвигах 
политехников. Оля Евстиг
неева рассказала нам о 
боевом пути проректора 
института П. Е. Богдано
ва. Мы рассматривали ре
ликвии музея. О них 
очень интересно говорил 
Олег Бояркин:

— Это было 6 апреля 
1942 года. Николай Шад
рин при выполнении бое

вого задания был ранен в 
грудь. В кармане вместе 
с другими документами 
нашли его простреленный 
студенческий билет...

На фронт уходили не 
только ребята, но и де
вушки. Студенток-добро- 
вольцев было 50 человек.

Одна из них — Шура 
Постольская. Эта хрупкая 
девушка дважды смогла 
поднять наших бойцов в 
атаку.

Как святыня хранится 
в музее старый патефон. 
Он звучал в минуты ко
ротких передышек, напо
минал о доме, родных и 
близких. Не зря ветера
ны вспоминают о нем как 
о дорогом друге, уносив
шем их в родные края и 
звавшем в бой, чтобы 
отомстить за пролитые 
кровь и слезы, победить 
в этой суровой борьбе с

врагом. Мы слушали ста
рые, заигранные пластин
ки. И пусть по качеству 
звучания нельзя этот ви
давший виды патефон 
сравнить с современными 
проигрывателями, но зву
ки его проникали в душу.

И вновь звучит голос 
Левитана. Только в нем 
уже торжественные нотки 
—диктор говорит о Побе
де.

Мы все очень долго на
ходились П°Д впечатлени
ем увиденного и услышан
ного. Этот день запомнит
ся нам как один из зна
менательных дней, в кото
рый мы многое узнали об 
истории нашего институ
та, о юности старшего по- 
моления.

Л. ХАЙРУЛЛИНА,
Т. СТЕПАНОВА,

Л. ЕРУШНИКОВА, 
студентки гр. 5702.

В С Т Р Е Ч А Ю Т
В О Ж А Т Ы Х

МНОГО лет комсомо
лия нашего факультета 
шефствует над восьмой 
средней школой. В отряде 
— 17 студентов-вожатых, 
15 из них работают с пио
нерскими классами.
Школьники всегда с радо
стью встречают старших 
товарищей — ведь они ве
дут ребят на спектакль 
ТЮЗа, на экскурсию в 
музей и выставочные за
лы города.

Неоценимую помощь

оказывают шефы и в под
готовке классных часов, 
праздников.

В день открытия съез
да партии прошел сбор 
дружины юных ленинцев, 
на котором ребята рапор
товали о личном участии 
каждого пионера, звена, 
отряда в делах пионер
ской организации школы.
С помощью шефов в 
классах были проведены 
оборы-рапорты под де
визом «На коммунистов

равняем шаг». Вожатые 
третьих классов провели 
экскурсии ребят в комна
те боевой славы ТПИ и в 
музее школы № 32.

Март — время проф
ориентации. В этот ме
сяц студенты помогли ре
бятам побывать на заво
дах, встретиться на клас
сных часах с рабочими 
разных профессий, выпус
тить специальные номера 
стенных газет. Шести
классники встретились со 
своими шефами из цеха 
Томского электролампово
го завода — передовиком 
производства, депутатом 
городского Совета 3. В. 
Колмагоровой и секрета
рем комсомольской орга-

ЕВЕСТИ С ФОН
низацяи цеха Г. Семено
вой, которые рассказали 
ребятам о заводе, о сво
ей работе, показали вы
пускаемую продукцию.

' На VIII Пленуме ЦК 
ВЛКСМ поставлены зада
чи повышения качества 
обучения, трудового и 
нравственного воспитания 
детей и подростков,' ук
репления связи обучения 
с жизнью, улучшения под
готовки школьников к об
щественно полезному тру
ду. Факультет организато
ров производства ваялся 
за выполнение поставлен
ных задач.

С. КОМАРОВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ УОПФ.

гСПОРТ

ТРУДНАЯ БОРЬБА
СБОРНАЯ команда ин

ститута по тяжелой атле
тике вернулась из Омска, 
где состоялись соревно
вания в зачет Политехниа- 
ды Сибири и Дальнего 
Востока.

Команда нашего ин
ститута заняла 3 место. 
Успех это или нет? Во
семь раз мы были чемпио
нами таких соревнований, 
два раза занимали вто
рые места. Если смотреть 
с этих позиций, то выс
тупление не из лучших. 
Сказать откровенно,
первые годы из прошед
ших десяти лет мы встре
чались с очень слабыми 
командами. Другие сибир
ские вузы только начина
ли осваивать тяжелую ат
летику, а мы имели к 
тому времени успехи на 
российских и всесоюзных 
студенческих играх.'

Сейчас все команды 
значительно выросли тех
нически, и победить их не 
так-то просто.

Теперь о самих сорев
нованиях. В первом по
токе в борьбу вступил 
наш штангист — студент 
I курса ХТФ М. Крылов в 
полулегком весе (до 60 
кг). Уже в первом движе
нии он стал победителем, 
и важно было не проиг
рать толчок. С этой за
дачей он успешно справил
ся и стал чемпионом По- 
литехниады. В полусред
нем весе команда выста
вила трех человек. Все 
они выступили успешно, 
но в тройку сильнейших 
не попали. В этом весе 
выступали четыре масте

ра спорта. Наш лучший 
штангист, чем.пиой инсти
тута 1981 года, кандидат 
в мастера спорта Р. Хами- 
дулин показал высокий 
результат, но занял 5 
место.

Остальных участников, 
пять человек, мы выста
вили в среднем весе. Де
ло в том, что по положе
нию, если есть в одном 
весе сильные участники, 
лучше их всех и выста
вить, т. к. очки даются не 
за места, а за мастерство. 
А. Шутиков и Л. Сквор- 
чевский — мастера спор
та, П. Новиков — канди
дат в мастера, В. Коземов 
и С. Мартынов — разряд
ники. Вот такую компа
нию мы выпустили сразу, 
и они выступили успешно, 
не повезло лишь Л. 
Окворчевскому.

Вне конкуренции ока
зался мастер спорта 
А. Шутиков (ФТФ). Он 
легко обыграл своих со
перников. в рывке он по
казал 125 кг, а толкнул 
162,5 кг. Хорошие ре
зультаты были у П. Нови
кова и В. Коземова: оба
они боролись за 2 —3 
места, но удалось занять 
только 4 —5 места.

Политехниада выявила 
и наши недостатки. У нас 
нет штангистов малых ка
тегорий до 52 и 56 кг и 
более тяжелых — до 100 
и выше кг, а ведь когда- 
то мы славились именно 
в этих весовых категори
ях, и рекорды Политех- 
ниады здесь принадлежат 
нашим штангиста^.

А КОЗЕМОВ.Д, 
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